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К ВОПРОСУ О ПРОФЕССИОНАЛЬНОМ РАЗВИТИИ ПЕДАГОГА-
ПОВЫШЕНИЕ КВАЛИФИКАЦИИ 

И ЧЛЕНСТВО В ПЕДАГОГИЧЕСКИХ СООБЩЕСТВАХ* 

ABOUT THE PROFESSIONAL DEVELOPMENT 
OF TEACHER: RAISING OF QUALIFICATION AND MEMBERSHIP 

IN THE PROFESSIONAL COMMUNITIES 

Статья основана на материалах социологического опроса, проведенного Ин-
ститутом социологии образования РАО в 2014 г. среди 3515 педагогов 8 регионов 
(Москва, Московская область, Санкт-Петербург, Белгородская область, Республика 
Карелия, Красноярский край, Новосибирская область, Ярославская область). 

В статье рассматриваются вопросы профессионального развития педагогов. 
Представленный материал структурно разделен на четыре основные темы: 
самооценка учителем своей профессиональной компетентности; отношение к 
традиционным формам повышения квалификации; включенность в деятельность 
педагогических сообществ; структурный анализ мотивации к повышению квали-
фикации в зависимости от социального самочувствия учителя. 

The article is based on sociological research materials, provided by the Institute 
of Sociology of Education RAE in 2014 among 3515 teachers in 8 regions (Moscow, 
Moscow region, St. Petersburg, Belgorod region, Republic of Karelia, Krasnoyarsk region, 
Novosibirsk region, Yaroslavl region). 

In the article the authors deal with the issues of teachers' professional development. 
The presented material is structured according to four main themes: self-assessment of a 
teacher's professional competence; the attitude to traditional forms of training; inclusion 
in the activities of the education community; structural analysis of the motivation 
professional training, depending on the social interaction of a teacher. 
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* Статья подготовлена в рамках выполнения гранта РГНФ № 14-06-00394 «Жизненные 
ценности и профессиональные ориентации современного учителя». 
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